

AGGLOMÉRATION

L'ASSOCIATION MÉMOIRE DE LA MARTINERIE

En quasiment un siècle, des milliers de personnes ont fréquenté le site militaire de la Martinerie. Quelques mois avant le départ du 517^e Régiment du Train, une association veut en rassembler le maximum pour y ériger un lieu de mémoire d'ici 2015.

La base militaire de la Martinerie aura vécu et bien vécu pendant presque un siècle (1915-2012). Alors que le compte à rebours final est inéluctablement enclenché, certains ont décidé de retrousser leurs manches et de préserver la mémoire de ce site historique de l'Indre. Ainsi est née officiellement le 5 février dernier, l'association des Anciens du Site Militaire de la Martinerie.

Contrairement à d'autres associations en rapport avec ce site, réservées uniquement soit aux civils ou soit aux militaires, celle-ci a été créée pour maintenir et renforcer les liens d'amitié et de convivialité entre tous les anciens personnels ayant servi sur la Martinerie. Sont concernés ainsi aussi bien les civils que les appelés du contingent ou les militaires « d'active » ou de réserve. « Nous avons estimé « à la louche » le nombre de personnes qui ont eu un lien avec la base militaire et nous avons dénombré plus de 300.000 personnes concernées rien que depuis le départ des Américains fin 1967 », annonce Jean-Jacques Bérenguier, président de l'association et ancien directeur de la formation et de l'instruction à la Martinerie où il a vécu deux périodes de sa vie (1979-1986 et 1988-1995). « Rien que sur le site communautaire Copains d'Avant, il existe un groupe d'anciens qui rassemble près de

5.000 membres. Pour notre part, entre les membres actifs et les membres sympathisants, nous totalisons 222 adhérents, un chiffre qui ne demande qu'à enfler au fil du temps. Plus on aura d'adhérents et plus l'on aura de la force pour mener à bien nos projets ».

DES PROJETS FÉDÉRATEURS

L'objectif des Anciens du Site Militaire de la Martinerie est de fédérer toutes les bonnes volontés pour perpétuer le souvenir de la présence de l'Armée, en créant un lieu de mémoire sur la Martinerie même. « Nous envisageons effectivement de transformer un des bâtiments de la base visible de la route (celui des maîtres ouvriers pourraient être celui-là, ndlr) en un lieu de mémoire de ces quatre-vingt-dix-sept années d'occupation militaire de ces terrains. Ce ne sera pas un musée, mais bien un lieu vivant ouvert à tous, en lien avec l'Éducation nationale, les Écoles militaires de Bourges. Et où les membres pourront se retrouver régulièrement. Le Préfet et le Président de la Communauté d'Agglomération ont entendu nos arguments et nous ont incité à ficeler notre projet. Il nous reste désormais à trouver le financement pour la remise aux normes du bâtiment en question. Un appel pourra être fait auprès des adhérents, de mécènes publics ou privés et aussi par le biais d'une souscription. Parce que la Martinerie est véritablement

un lieu de patrimoine, c'est un pan de l'histoire de l'Indre ! »

Dans l'idéal, les dirigeants de l'association aimeraient pouvoir concrétiser leur projet pour le centenaire de la base en 2015. Le chemin est encore long d'ici là, ce qui ne fait pas peur à ces hommes et ces femmes si attachés à ce site emblématique. Par ailleurs, les idées à plus long terme ne manquent pas. Faire classer l'association comme « association reconnue d'utilité publique », créer une fondation de mémoire pour la collecte de documents individuels ou collectifs, créer une salle des drapeaux pour mettre en valeur les emblèmes des associations dissoutes, mettre en place un programme culturel... voilà quelques pistes que les membres veulent explorer. ■

► EN SAVOIR +

Renseignements : 06 72 69 30 40
ou jjberenguier@orange.fr
www.les-anciens-du-site-militaire-de-la-martinerie.org
Adhésion : 12 euros par an
(18 euros pour un couple)

